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XXV ПЛЕНУМ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КОМПАРТИИ БЕЛОРУССИИ

ПЛАНЫ ПАРТИИ-ПЛАНЫ НАРОДА
Выступая с докладом на 

пленуме ЦК КПБ, кандидат в 
члены Политбюро ЦК КПСС, 
первый секретарь ЦК Компар
тии Белоруссии Т. Я. Киселев 
подчеркнул, что октябрьский 
Пленум ЦК КПСС, состоявший
ся на завершающем этапе де
сятой и в преддверии одиннад
цатой пятилетки, явился выдаю
щимся событием в жизни пар
тии и страны. Огромная вдох
новляющая и организующая 
сила Пленума, его творче
ский, созидательный харак
тер заключены прежде все
го в речи на нем Генераль
ного секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР това
рища Л. И. Брежнева. В ней 
дан глубокий, всесторонний 
анализ работы партии и наро
да по выполнению решений 
XXV съезда КПСС, с ленин
ской принципиальностью
вскрыты недостатки и указаны 
конкретные пути их преодоле
ния, четко сформулированы 
главные экономические и со
циально-политические задачи 
на 1981 год и на перспективу.

Проникнутая заботой о бла
ге людей, о более полном 
удовлетворении их нужд и за
просов, речь товарища Л. И. 
Брежнева воспринята в партии 
и народе с чувством глубоко
го удовлетворения. Безраз
дельно поддерживая внутрен
нюю и внешнюю политику 
КПСС, коммунисты, трудя
щиеся Белоруссии, как и все 
советские люди, выражают 
сердечную признательность за 
эту заботу ленинскому Цен
тральному ' Комитету, его По
литбюро во главе с выдаю
щимся политическим и госу
дарственным деятелем совре
менности товарищем Леони
дом Ильичом Брежневым.

Тесное единение партии и 
народа, монолитная сплочен
ность советских людей вокруг 
ленинского Центрального Ко
митета КПСС с новой силой 
проявились в дни празднова
ния 63-й годовщины Великой 
Октябрьской социалистической 
революции.

Решения Пленума ЦК КПСС, 
положения и выводы, содер
жащиеся в речи товарища 
Л. И. Брежнева, являются кон
кретной программой действий 
для всех партийных, советских, 
хозяйственных органов, обще
ственных организаций, трудо
вых коллективов.

Пленум ЦК КПСС высоко 
оценил результаты достигну
того за годы десятой пятилет
ки, которая займет достойное 
место в истории героических 
дел советского народа. Стра
на сделала за эти годы круп
ный шаг в развитии экономики 
и культуры. В этом — весомый 
вклад каждой союзной рес
публики, в том числе и Совет
ской Белоруссии.

На основе последовательно
го осуществления курса пар
тии на повышение эффектив
ности общественного произ
водства в республике, как и 
в стране в целом, обеспечено 
дальнейшее развитие народ
ного хозяйства, отметил Т. Я. 
Киселев. За пять лет промыш
ленность Белоруссии даст про
дукции почти на 37 млрд, руб
лей больше, чем в девятом пя
тилетии, в том числе сверх за
даний — на 1,7 млрд, рублей. 
Почти четвертая часть изделий 
выпускается сегодня с госу
дарственным Знаком качества.

Благодаря укреплению мате
риально-технической б а з ы 
сельского хозяйства, более 
широкому использованию до
стижений науки и передовой 
практики среднегодовой объем 
валовой продукции а колхозах 
и совхозах республики увели
чен в сравнении с предыдущей 
пятилеткой на 16,6 процента, 
среднегодовое производство 
зерна — на 12, мяса — на 22 
и молока — на 19 процентов.

Планомерно наращивался 
производственный потенциал 
республики. Капитальные вло
жения увеличились за пятилет
ку почти на 30 процентов и со
ставили около 21 млрд, руб
лей. За это время вошло в 
строй более 40 крупных про
мышленных предприятий. Про
ведены реконструкция и техни
ческое перевооружение мно
гих действующих заводов и 
фабрик.

Последовательно осущест
влялась программа повышения 
благосостояния народа. За 
пять лет из национального до
хода, а он за этот период воз
рос в республике на 22 млрд, 
рублей, на эти цели использо
вано на 12 млрд, рублей боль
ше чем в девятой пятилетке. 
Реальные' доходы населения 
повысятся на 19 процентов, 
заработная плата рабочих и 
служащих — на 21 и оплата 
труда колхозников — на 35 
процентов. Выплаты и льготы 
из общественных фондов пот
ребления, направляемые на 
бесплатное образование, ме
дицинскую помощь, отдых, ма
териальное обеспечение в ста
рости, увеличатся более чем 
на 900 млн. рублей. За пяти
летие население получит 
21 млн ' квадратных метров жи
лой площади. Иными словами, 
каждый пятый житель респуб
лики улучшит свои жилищные 
условия. Введен целый ряд 
объектов культурно-бытового 
назначения.

Короче говоря, и в стране в 
целом, и в нашей республике 
сделано немало. Истекшие го
ды подтвердили правильность 
экономической стратегии, вы
работанной на XXIV и XXV 
съездах партии.

За всем этим, сказал до
кладчик, огромный самоот

верженный труд рабочего клас
са, колхозного крестьянства, 
интеллигенции. В ударных буд
нях десятой пятилетки ро
дилось немало героев. И 
высокая оценка плодотворных 
усилий передовых коллекти
вов, новаторов производства, 
правофланговых социалистиче
ского соревнования, данная в 
речи товарища Л. И. Брежне
ва на Пленуме ЦК КПСС, вы
звала у наших людей новый 
прилив сил и творческой энер
гии.

Известно, что в ходе осу
ществления планов десятой 
пятилетки пришлось и при
ходится преодолевать немалые 
трудности. Некоторые из них 
обусловлены объективными 
причинами и, в частности, не
благоприятными погодными ус
ловиями. А если говорить 
конкретно о нашей респуб
лике, то особенно в послед
ние два года. Но объяснять 
имеющиеся недостатки в вы
полнении планов и социалисти
ческих обязательств только 
причинами объективного по
рядка было бы неправильно. 
Были и есть причины субъек
тивные. Как отметил товарищ 
Л. И. Брежнев, «механизм уп
равления и планирования, ме
тоды хозяйствования и испол
нительскую дисциплину не 
удалось пока поднять на уро
вень современных требований. 
Это затрудняло поворот к эф
фективности, перевод народ
ного хозяйства на путь интен
сивного развития». Данное за
мечание полностью относится 
и к нам.

Бюро ЦК Компартии Бело
руссии, обкомам, горкомам и 
райкомам КПБ, Совету Мини
стров БССР, министерствам и 
ведомствам, исполкомам об
ластных, городских и районных 
Советов народных депутатов, 
хозяйственным, профсоюзным 
и комсомольским органам, 
всем нашим кадрам следует 
сделать из этого выводы, из
влечь необходимые уроки на 
будущее.

Как отмечалось на Пленуме 
ЦК КПСС, план и бюджет на 
1981 год обеспечивают даль
нейший рост экономики всей 
страны и каждой союзной рес
публики. Это находит свое убе
дительное подтверждение в 
проектах плана и бюджета 
БССР, которые нам предстоит 
рассмотреть.сегодня на плену
ме ЦК, а затем на сессии Вер
ховного Совета БССР.

Об этом, как уже объявлено, 
доложат пленуму первый за
меститель Председателя Со
вета (Линистров БССР, предсе
датель Госплана республики 
В. А. Гвоздев и министр фи
нансов БССР Б. И. Шатило. В 
связи с этим позвольте мне 
подробно не останавливаться 
на всех показателях проектов 
плана и бюджета.

Эти документы, подчеркнул 
Т. Я. Киселев, соответствуют 
курсу партии на неуклонный 
подъем уровня жизни народа 
за счет дальнейшего развития 
материального производства, 
повышения его эффективности.

Предусматривается, что в 
предстоящем году националь
ный доход республики возра
стет по сравнению с нынеш
ним годом на 3,9 процента, 
объем промышленного произ
водства —на 4,1 процента. Ва
ловая продукция сельского 
хозяйства в колхозах и совхо
зах составит более 5 млрд, 
рублей и увеличится на 16 про
центов против уровня, ожида
емого в 1980 году. Объем ка
питального строительства по 
сравнению с планом текущего 
года намечается с ростом на 
4,1 процента.

Запланированные показатели 
развития отраслей материаль
ного производства и роста на
ционального дохода позволят 
повысить реальные доходы на
селения на 3,2 процента. Об
щественные фонды потребле
ния возрастут на 3,6 процента. 
За счет всех источников фи
нансирования предусматрива
ется построить жилые дома 
общей площадью 4,1 млн. ква
дратных метров.

Задания плана в основном 
сбалансированы с материаль
ными, финансовыми и трудо
выми ресурсами. За счет по
вышения производительности 
труда должно быть получено 
три четверти прироста про
мышленной продукции, 93 
процента строительно-монтаж
ных работ и весь прирост про
дукции сельского хозяйства.

Хотя намечаемые темпы не
сколько ниже достигнутых, од
нако некоторые плановые за
дания на будущий год являют
ся весьма напряженными. В 
целом же план вполне реален. 
Его реальность — наша пов
седневная практическая рабо
та. Необходимо проявить мак
симум настойчивости и делови
тости, инициативы и предпри
имчивости, чтобы не только 
выполнить, но и превзойти за
дания плана и тем самым соз
дать необходимый задел для 
выполнения предстоящей пя
тилетки в целом.

И это не какая-то отдален
ная задача. Уже сегодня нуж
но думать о том, чтобы с пер
вых дней будущего года на
брать высокий темп в работе, 
с тем чтобы и задания перво
го месяца, и задания первого 
квартала шли с перевыполне
нием. Иными словами, уже на 
старте новой пятилетки надо 
взять хороший разбег.

А для этого нужно как мож
но лучше закончить текущий 
год. Здесь у нас не все благо
получно. По итогам 10 месяцев 
большое число — 14 процен
тов — объединений и пред

приятий не справилось с пла
ном по реализации продукции, 
а 17 процентов — по росту 
производительности труда. Все, 
кто за это отвечает, должны 
принять надлежащие меры.

Говоря об основных задачах 
на ближайшее время и на бо
лее отдаленную перспективу, 
товарищ Л. И. Брежнев начал 
не с металла, не с транспорта 
и даже не с топлива и энер
гии — при всем их огромном 
значении, а с вопросов, от ре
шения которых наиболее не
посредственно зависят усло
вия жизни советских людей.

Во главу угла поставлена за
бота об улучшении снабжения 
населения продовольствием. 
На этом пути, товарищи, нам 
предстоит решить немало 
больших и сложных задач.

В первую очередь — и это 
самое главное — следует зна
чительно увеличить производ
ство и заготовки сельскохозяй
ственной продукции в общест
венном секторе — в колхозах 
и совхозах.

В своем докладе Т. Я. Кисе
лев отметил, что после мар
товского (1965 г.) Пленума 
ЦК КПСС в республике, как и 
в стране в целом, проведена 
огромная работа по укрепле
нию материально-технической 
базы сельского хозяйства, по 
развитию всех его отраслей. 
И это дает свои результаты. 
Увеличились объемы произ
водства сельскохозяйственной 
продукции и уровень по
требления на душу населения. 
Однако спрос на такие про
дукты, как мясо и молоко, ра
стет быстрее, чем их произ
водство. А ведь известно, по
требить можно лишь то, что 
произведено.

Октябрьский Пленум ЦК 
подтвердил принципиальную 
линию на необходимость и 
впредь выделять сельскому 

* хозяйству крупные капитало
вложения и материальные ре
сурсы. В то же . время он по
требовал резко повысить вни
мание к тому, чтобы выделяе
мые средства, минеральные
удобрения, техника использо
вались во всех колхозах и сов
хозах разумно, по-хозяйски, с
максимальной отдачей.

Добились ли мы этого?
В республике немало кол

хозов и совхозов, извест
ных на всю страну как сво
ими высокими и стабильными 
экономическими показателями, 
так и успешным решением со
циальных вопросов. Но таких 
хозяйств могло и должно бы
ло бы быть куда больше. Уча
стники пленума знают, сказал 
докладчик, что до сих пор мно
гие наши колхозы и совхозы и 
даже целые районы не сделали 
крутого поворота к высокой эф
фективности, не стали еще на 
путь интенсивного развития. В 
результате капиталовложения 
увеличиваются, а производст
во продукции фактически не 
растет или растет очень мед
ленно.

Бюро ЦК Компартии Бело
руссии, правительству респуб
лики, а также соответствую
щим партийным, советским и 
хозяйственным органам на ме
стах следует глубоко разоб
раться в причинах такого по
ложения и осуществить дейст
венные меры к его исправле
нию.

У нас имеется немало реше
ний, и решений хороших, по 
внедрению передового опыта, 
улучшению организации труда 
и производства в колхозах и 
совхозах, да и по многим дру
гим вопросам экономического 
и социального развития рес
публики. Все дело за тем, что- 

■ бы организовать их практиче
ское осуществление.

Пленум ЦК КПСС особо ука
зал на важность повышения 
ответственности кадров, разви
тия инициативы в работе, на 
недопустимость мелочной опе
ки, администрирования по от
ношению к руководителям и 
специалистам колхозов и сов
хозов.

Установки октябрьского Пле
нума ЦК КПСС обязывают бо
лее активно заниматься реше
нием социальных проблем де
ревни. В этом отношении в 
республике, отметил Т. Я. Кисе
лев. сделано и делается не
мало. Однако совершенно 
очевидно, что размах этой ра
боты еще недостаточен. Во 
многих хозяйствах не хватает 
жилья, культурно-бытовых уч
реждений, хороших дорог. От
сюда нехватка рабочих рук, 
текучесть кадров специалистов 
и другие сложности, отрица
тельно влияющие на сельско
хозяйственное производство.

Сельское хозяйство респуб
лики, как известно, специали
зируется главным образом на 
производстве животноводче
ской продукции. Проектом 
плана на 1981 год предусмат
ривается рост ее производства 
и закупок. Но при этом для 
нас одной из важнейших задач 
остается также увеличение 
урожайности и валовых сборов 
зерна как на продовольствен
ные, так и фуражные цели. На
мечаемые проектом плана 
объемы производства и заго
товок зерна, мяса и молока 
следует рассматривать как ми
нимальные.

Главный, ключевой вопрос— 
это укрепление кормовой ба
зы. Предстоит увеличить во 
всех категориях хозяйств пого
ловье крупного рогатого ско
та, свиней, овец и птицы и 
обеспечить его в достатке кор
мами. Без этого нельзя увели
чить в нужных объемах произ
водство продукции животно
водства.

В докладе приводится та

кой пример. С 1970 по 1979 
год стоимость основных фон
дов в животноводстве возрос
ла в 2,8 раза, а валовая про
дукция этой отрасли увеличи
лась только на 43 процента. В 
прошлом году на 38 комплек
сах, или почти на каждом вто
ром, не достигнута проектная 
мощность по производству 
продукции. Основная причина 
тут — недостаток кормов. Да, 
собственно, из-за этого все 
хозяйства — как обществен
ные, так и личные — недопо
лучают немалое количество мо
лока и мяса. В республике на
до производить гораздо боль
ше свинины.

Значительные усилия пона
добятся от партийных, совет
ских и хозяйственных органов 
для успешного выполнения 
наметок плана по увеличению 
производства картофеля, льна, 
сахарной свеклы, овощей и 
фруктов. Словом, вклад Бело
руссии в решение продоволь
ственной проблемы страны 
должен быть более весомым 
и значительным.

Уже сейчас важно позабо
титься о решении таких неот
ложных задач, как обеспече
ние каждого колхоза и совхо
за высококачественными семе
нами, накопление и повышение 
качества органических удобре
ний, своевременный ремонт 
техники, подготовка кадров 
механизаторов и других мас
совых профессий. Надо сде
лать все, чтобы уже в первом 
году новой пятилетки добить
ся значительного роста про
дукции сельского хозяйства.

В решении этих крупных и 
нелегких задач надо повысить 
роль и ответственность Мини
стерства сельского хозяйства 
республики. Оно располагает 
большими силами и возмож
ностями, которые используют
ся пока далеко не полностью.

Министру сельского хозяй
ства республики Ф. П. Сенько, 
коллегии министерства необхо
димо более конкретно и целе
устремленно работать над со
вершенствованием организа
ции сельскохозяйственного
производства, активнее внед
рять в практику передовой 
опыт, рекомендации науки. 
Кстати, белорусские ученые 
многое делают в плане науч
ного обеспечения интенсифи
кации сельского хозяйства, и 
есть уверенность, что их вклад 
в решение поставленных пар
тией задач будет возрастать.

Интересы дела диктуют не
обходимость значительного по
вышения уровня работы Грс- 
комсельхозгехники БССР (пред
седатель Б. М. Пожарский). Ее 
подразделения должны обе
спечивать постоянную высокую 
техническую готовность и экс
плуатационную надежность ма
шинно-тракторного парка и 
оборудования животноводче
ских ферм, активно содейст
вовать колхозам и совхозам в 
увеличении производства сель
скохозяйственной продукции.

Докладчик обратил внимание 
на то, что многие колхозы и 
совхозы не обеспечивают вы
полнения планов производства 
и заготовок животноводческой 
продукции. Снизились привесы 
скота и надои молока. По со
стоянию на 1 ноября продажа 
скота государству уменьшилась 
на 10 процентов по сравнению 
с этим периодом прошлого го
да. Сократились также закупки 
молока в хозяйствах Витеб
ской, Гомельской, Гродненской 
и Могилевской областей.

Отдельные колхозы и совхо
зы допустили промедление в 
завершении полевых работ. В 
частности, не выполнен план 
подъема зяби, а в ряде хо
зяйств, хотя и на незначитель
ных площадях, остались не
убранными корнеплоды и кор
мовой люпин. Это нас не ук
рашает. Было бы не лишним 
разобраться, кто допустил это 
по объективным, а кто по 
субъективным причинам, и 
принять соответствующие ме
ры.

Существенным источником 
снабжения населения продо
вольствием являются личные 
подсобные хозяйства колхоз
ников, рабочих и служащих. В 
этом секторе можно и нужно 
производить значительно боль
ше молока, мяса, картофеля, 
овощей и фруктов, чем это 
делается сейчас. Надо создать 
для этого необходимые усло
вия, изменить сложившееся 
кое-где неправильное отноше
ние к личному подсобному 
хозяйству. Чего греха таить, в 
ряде мест на него смотрят как 
на обузу: нужно же обеспечи
вать скот, находящийся в лич
ной собственности, кормами, 
выпасами, помогать людям об
заводиться молодняком. А это 
делать надо. Здесь у нас не
малый резерв пополнения 
продовольственных ресурсов.

Насущной задачей является 
создание и расширение под
собных хозяйств при промыш
ленных предприятиях. Эта ра
бота разворачивается медлен
но. Отдельные руководи
тели предприятий не хотят, 
видимо, брать на себя до
полнительные хлопоты. Пар
тийным комитетам следует по
строже следить за тем, как 
выполняются решения партии 
и правительства по этому воп
росу.

В свете поставленных Пле
нумом ЦК КПСС задач необ
ходимо предъявлять более вы
сокие требования к Министер
ству пищевой промышленности 
БССР. Оно не справляется с 
планами выпуска овощных кон
сервов, изделий из картофеля, 
продуктов детского и диетиче
ского питания. За четыре года 

пятилетки население недополу
чило этой продукции на 48 млн. 
рублей. Оставляет желать луч
шего ассортимент и качество. 
Допускаются большие потери 
сельскохозяйственного сырья 
при заготовке, хранении и пе
реработке. Расход его на про
изводство условной единицы 
продукции не сократился, а по 
некоторым предприятиям да
же возрос. Министерство и 
министр И. А. Ставровская 
должны принять конкретные 
меры к устранению недостат
ков.

Не все возможности исполь
зуются и в мясо-молочной 
промышленности. Несмотря на 
то, что министерство и лично 
министр В. И. Баврин ранее 
уже подвергались критике, 
должного улучшения в работе 
не произошло. В отрасли по- 
прежнему низок выход гото
вой продукции из тонны пере
рабатываемого скота. Только 
треть такого ценного белково
го сырья, как обезжиренное 
молоко, обрат, пахта, исполь
зуется на пищевые цели.

Не все благополучно в рес
публике с хранением и исполь
зованием производимой сель
скохозяйственной продукции 
и, в частности, картофеля, ово
щей и фруктов. Имеется в ви
ду не только недостаточность 
базы для хранения и перера
ботки продукции, но и разроз
ненность системы производст
ва, заготовок и сбыта продук
ции.

Некоторые перерабатываю
щие и торгующие пред
приятия и организации не стре
мятся заготовить всю сель
скохозяйственную продук
цию, произведенную в обще
ственном и личном секто
рах, и доставить ее в лучшем 
виде на прилавки магазинов. 
Почти ежегодно жители села 
не могут полностью реализо
вать излишки сельскохозяйст
венной продукции и, в частно
сти, фруктов.

Совету Министров БССР сле
дует рассмотреть и внести в 
ЦК КПБ предложения по со
вершенствованию организации 
производства, заготовок, пере
работки, хранения и реализа
ции плодово-овощной продук
ции и картофеля.

В докладе Т. Я. Киселева 
были высказаны критиче
ские замечания и в адрес 
руководства потребительской 
кооперации. Она может и 
обязана делать гораздо • боль
ше по улучшению торговли и 
общественного питания на се
ле, значительному расширению 
заготовок и переработки раз
личной сельскохозяйственной 
продукции, а также по увели
чению производства товаров 
массового спроса, и прежде 
всего из местного сырья. К 
этому наших кооператоров 
обязывает известное постанов
ление ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР, принятое в 
прошлом году. Правлению 
Белкоопсоюза, его председа
телю К. 3. Тереху необходимо 
проявлять больше инициативы 
и настойчивости в претворении 
в жизнь этого важного доку
мента.

Серьезное улучшение ор
ганизации торговли продоволь
ственными товарами обязано 
обеспечить и Министерство 
торговли БССР (министр Н. А. 
Сташенков).

Недавно Политбюро ЦК 
КПСС по инициативе товарища 
Л. И. Брежнева приняло реше
ние о разработке специальной 
продовольственной програм
мы как органической состав
ной части одиннадцатой пяти
летки. Эта программа соеди
нит вопросы дальнейшего раз
вития сельского хозяйства и 
обслуживающих его отраслей 
промышленности, заготовок, 
хранения, транспортировки и 
переработки сельскохозяй
ственной продукции, пищевой 
индустрии и торговли. Весь 
этот агропромышленный про
довольственный комплекс бу
дет и планироваться, и финан
сироваться, и управляться как 
единое целое, обеспечивать 
высокие конечные результаты.

Совету Министров БССР 
нужно разработать аналогич
ную программу в республике.

Октябрьский Пленум ЦК 
КПСС особо подчеркнул необ
ходимость серьезных сдвигов 
в производстве товаров народ
ного потребления, расширении 
их ассортимента и улучшении 
качества. Это важно как для 
развития экономики, усиления 
стимулов к труду, так и для 
укрепления денежного обра
щения.

В последние годы в респуб
лике полнее стал удовлетво
ряться растущий спрос на 
многие товары широкого пот
ребления. Однако и здесь не 
все обстоит благополучно. Воз
никают перебои то с одним, 
то с другим товаром.

В этом отношении серьезно
го упрека заслуживает работа 
легкой промышленности БССР 
(министр Л. Н. Нагибович). 
Правда, эта отрасль не стоит 
на месте. По развитию ее сде
лано немало. И все же она 
работает не так, как надо. Не 
выполняются задания по выпу
ску кожаной обуви, ряда изде
лий детского ассортимента, 
предметов женского туалета. 
Имеются случаи, когда свора
чивается производство некото
рых нужных широкому покупа
телю товаров. Работа Мини
стерства легкой промышленно
сти заслуживает особого вни
мания со стороны правитель
ства республики и Бюро Цен
трального Комитета КПБ. Его 
предприятия должны не толь

ко увеличить производство 
тканей, одежды, обуви, других 
изделий, но и обеспечить зна
чительное повышение их каче
ства.

Гораздо лучше и полнее обя
заны удовлетворять спрос на
селения на многие предметы 
повседневного обихода пред
приятия нашей местной про
мышленности. Вклад этого ми
нистерства в насыщение рынка 
различными товарами, в том 
числе так называемыми мело
чами, должен существенно 
возрасти. Министерство и пер
сонально министр Л. В. Руса
ков должны проявлять больше 
инициативы. находчивости и 
изобретательности в деле рас
ширения и улучшения ассорти
мента изделий, в наращивании 
объема производства нуж
ных для населения товаров, в 
более полном использовании 
местных сырьевых ресурсов.

Немало делается для произ
водства и поставки в торговлю 
различных товаров широкого 
спроса предприятиями маши
ностроения и других отраслей 
группы «А». Но их возможно
сти далеко не исчерпаны. Бо
лее того, некоторые заводы 
производят товары в незначи
тельных объемах или ограни
чиваются выпуском того, чт
им удобнее и выгоднее. Есть 
и такие, которые стремятся 
вообще уйти от производства 
товаров этого профиля.

Докладчик отметил, что в 
соответствии с указаниями 
Пленума ЦК КПСС надо объе
динить усилия всех отраслей, 
от которых зависит выпуск то
варов народного потребления. 
Увеличение производства и 
улучшение качества этих това
ров должно стать повседнев
ной заботой партийных, совет
ских и хозяйственных органов.

Производство товаров на
родного потребления в рес
публике в значительной мере 
сдерживается из-за несвоевре
менного ввода в действие и 
освоения производственных 
мощностей в отраслях группы 
«Б». Большое отставание допу
щено на строительстве Бори
совской фабрики рабочей 
одежды, второй очереди Бре
стского производственного 
коврово-суконного объедине
ния, Ошмянского льнозавода и 
некоторых других объектов. 
Медленными темпами ведется 
модернизация и реконструк
ция многих предприятий.

Требует дальнейшего улуч
шения система планирования и 
финансирования отраслей
группы «Бх». Необходима их 
жесткая зависимость от тор
говли и потребителя. Произ
водство товаров массового 
спроса должно базироваться 
на долговременной программе 
и в то же время быстро пере
страиваться, реагируя на изме
нения запросов покупателей. 
Госплану БССР необходимо 
ускорить разработку на пред
стоящее пятилетие и до 1990 
года республиканской целевой 
комплексной программы уве
личения выпуска товаров для 
народа.

Министерству торговли БССР, 
Белкоопсоюзу надо более ра
ционально и оперативно рас
поряжаться имеющимися то
варными ресурсами. Нередко 
в продаже отсутствуют такие 
изделия, которые в достатке 
есть на складах и базах. Бы
вает и так, что в одном месте 
их в избытке, а в другом, на
оборот, — вообще нет. Как го
ворят, где густо, а где пусто.

В своей речи на Пленуме ЦК 
КПСС товарищ Л. И. Брежнев 
выделил жилищное строитель
ство как большой социально
экономический вопрос. При
знано необходимым сохранить 
на всю последующую пятилет
ку нынешние масштабы возве
дения жилья, одновременно 
улучшая его качество. Эта 
жизненно важная проблема 
должна быть в центре внима
ния Советов народных депута
тов и находиться под строгим 
контролем обкомов и горко
мов партии. Эту работу, под
черкнул товарищ Л. И. Бреж
нев, надо рассматривать как 
прямое поручение Централь
ного Комитета КПСС.

Нельзя дальше мириться с 
практикой сооружения новых 
предприятий без создания до
статочного жилого фонда и 
объектов социально-культур
ного назначения. Необходимо 
всячески расширять объемы 
жилищного строительства, при
влекать на это средства пред
приятий, колхозов, совхозов и 
организаций, широко развивать 
жилищно-строительные коопе
ративы, оказывать более ' ак
тивное содействие индивиду
альным застройщикам.

В республике немало сдела
но и делается в этом направле
нии. Однако есть и серьезные 
упущения. Годовой план по вво
ду жилья за счет государствен
ных средств выполнен в респуб
лике за девять месяцев только 
на 56 процентов. Надо сделать 
все необходимое, чтобы за 
оставшееся до конца года вре
мя преодолеть это отставание.

Все, что связано с заботой о 
людях, с условиями их жизни 
и труда, — первейшая обязан
ность партийных организаций, 
советских органов, хозяйствен
ных руководителей, профсою
зов. И здесь все важно: улуч
шение здравоохранения, про
свещения, культуры, решение 
других социальных вопросов. . 
Внимательное, чуткое отноше
ние к человеку должно про
низывать весь стиль нашей ра
боты. «Такое отношение, — 
указывал товарищ Л. И. Бреж
нев, — должно стать неотъем
лемой чертой работы каждого 

руководителя — большого и 
малого. Бюрократизму, черст
вости, чванству не может и не 
должно быть места в нашем 
советском образе жизни».

Дальнейшее повышение жиз
ненного уровня народа, как 
подчеркивалось на Пленуме 
ЦК КПСС, немыслимо без 
устойчивого динамичного раз
вития экономики, неуклонного 
наращивания производствен
ного и научно-технического 
потенциала.

Достижения республики в 
этом направлении значительны 
и общеизвестны. Вместе с тем 
в развитии ее народного хо
зяйства немало есть и проб
лем. Центральная из них — 
рост производительности тру
да. План по этому показателю 
многие предприятия и даже 
отрасли не выполняют. Более 
того, в Министерстве пищевой 
промышленности, в ряде объ
единений и предприятий, кол
хозов и совхозов темпы роста 
заработной платы опережают 
темпы роста производительно
сти труда.

Это тревожное положение. 
Объясняется оно рядом при
чин: нерациональным исполь
зованием производственных 
фондов, материальных и тру
довых ресурсов, медленными 
темпами внедрения новой тех
ники и технологии, автоматиза
ции и механизации производ
ства и, конечно же, недостат
ками в управлении.

Пленум ЦК КПСС подчерк
нул особую значимость маши
ностроения, его решающую 
роль в ускорении техническо
го прогресса, в повышении 
эффективности экономики. Эта 
отрасль является тем главным 
звеном, посредством которого 
осуществляется соединение 
достижений науки и техники с 
производством. Отсюда, как 
отмечал товарищ Л. И. Бреж
нев, и вытекает ее ни с чем не 
сравнимая роль в развитии на
родного хозяйства, в подъеме 
производительности труда.

За годы десятой пятилетки 
объемы машиностроения воз
росли в республике в 1,8 раза. 
Многие изделия машинострои
телей Белоруссии завоевали 
известность и славу не только 
в нашей стране, но и за рубе
жом. Однако это не дает ос
нования для успокоения. Как 
того требует Пленум ЦК КПСС, 
предстоит поднять машино
строение на более высокий 
технический уровень, обеспе
чить снижение материало- и 
энергоемкости машин и меха
низмов, увеличить их долго
вечность и надежность. Ясно, 
что без участия ученых решить 
эту задачу невозможно.

Наша республика распола
гает мощным научно-техниче
ским потенциалом, сказал Т. Я. 
Киселев. Он отметил, что руко
водство АН БССР, коллективы 
академических институтов де
лом ответили на призыв партии 
соединить науку с производст
вом, внесли немало перспек
тивных предложений и разра
боток, позволивших сущест
венно повысить технический 
уровень машин и механизмов, 
обновить многие технологиче
ские процессы.

В развитие материального и 
духовного достояния респуб
лики и страны возрастает 
вклад ученых и преподавате
лей вузов. Заметно оживилась 
работа ряда отраслевых науч
но-исследовательских институ
тов, конструкторских бюро. 
Вместе с тем академические, 
вузовские и отраслевые НИИ 
действуют не всегда согласо
ванно, особенно в решении 
назревших проблем научно
технического прогресса на 
«стыке» отраслей и наук. От 
Академии наук и Госплана 
БССР требуется дальнейшее 
улучшение координации иссле
дований.

В свете указаний октябрь
ского Пленума ЦК КПСС необ
ходимо полнее использовать 
имеющийся в республике про
изводственный и научно-техни
ческий потенциал в интересах 
создания высокоэффективной 
сельскохозяйственной техники. 
В этом деле должны
сказать свое слово коллективы 
таких известных в стране объе
динений, как «Минский трак
торный завод имени В. И. Ле
нина», «Гомсельмаш» и др. Од
нако, например, «Гомсельмаш» 
в последнее время работает 
неритмично. Так, за 10 месяцев 
текущего года недодано к пла
ну 73 комбайна КСК-100 и 696 
прицепов.

Огромное значение Пленум 
ЦК КПСС придал решению 
топливно-энергетической проб
лемы. Большие и ответствен
ные задачи выдвинуты перед 
работниками нефтяной, газо
вой и угольной промышленно
сти. Во весь рост были по
ставлены вопросы экономного 
расходования топлива и энер
гии. Отсюда—важнейшая про
блема, которую надо повсе
дневно решать в республике,— 
обеспечить строжайший режим 
экономии энергоресурсов. В 
этом плане заслуживает всяче
ской поддержки и распростра
нения одобренный Централь
ным Комитетом КПСС опыт 
новополоцкого производствен
ного объединения «Полимир». 
Здесь 27 процентов общего 
потребления тепла покрывает
ся за счет вторичных энергети
ческих ресурсов.

К сожалению, такой подход 
пока не нашел широкого при
менения. Не выполняются за
дания по экономии топливно
энергетических ресурсов на 
предприятиях Минпищепрома, 
Минтоппрома и некоторых дру
гих отраслей. Не предприни

мается действенных мер служ. 
бами коммунального хозяйст
ва к уменьшению утечек 
ла из отапливаемых помеще
ний, сокращению расход, 
электроэнергии. Все это нв. 
сущные задачи, и их надо р,. 
шать.

В ряду больших народнохо
зяйственных вопросов товарищ 
Л. И. Брежнев назвал химию 
дальнейшее развитие которой 
поможет повысить эффектив
ность экономики, ликвидиро
вать дефицит металлов, уско
рить технический прогрев 
Поставлена задача значителы 
ного увеличения произвдсспц 
пластмасс, синтетических воло
кон, минеральных удобрений 
средств защиты растений, кра
сителей, продукции бытовой 
химии.

Большие и весьма ответст
венные задачи должны решить 
белорусские химики. Необхо
димо • добиться, чтобы все 
предприятия химической про. 
мышленности обеспечивали не 
только выполнение, но и пере
выполнение егрoднoвoзяй<с-
венных планов, расширяли ас
сортимент и повышали качест
во продукции. Следует особое ’ 
внимание обратить на ликви
дацию допущенного в этом 
году отставания в проивеодст- 
ве калийных удобрений и син
тетических волокон.

Докладчик подчеркнул, что 
задачей особой важности явля
ется для республики улучшение 
работы всех видов транспорта 
От этого, как известно, зави
сит нормальное, ритмичное 
функционирование всего на
родного хозяйства.

На транспорте, конечно, 
есть свои объективные труд
ности. Но ими ни в коей 
мере нельзя оправдать недо
статки в организации работы, 
ослабление дисциплины в ря
де звеньев транспортного кон
вейера. Это в немалой сте^г^е^е^и 
повлекло за собой ухудшениях 
использования имеющххся
транспортных мощностей. По 
вине железной дороги и пред
приятий, пользующихся ее ус
лугами, только в текущем го
ду потеряны возмои^ности до- 
пвлнительнв перевезти свыше 
10 млн. тонн грузов. А сегодня 
их не вывезено около 2 млн. 
тонн. По сей день не устране
ны встречные перевозки одно
типных грузов. Речь идет глав
ным образом о стройтллнныі 
матер иалах.

Непременным условием по
вышения эффективности про
изводства и на этой осе-зт 
дальнейшего роста блаоососто 
яния народа является совер
шенствование управления на
родным хозяйством. Из этой 
большой и актуальной пробле
мы товарищ Л. И. Брежнев вы
делил два вопроса: одни из 
них — широкое испoльвзгение 
в планировании целевых про
грамм, второй — np<9l>илье-м 
свотевшееие между централи
змом и демократическим на
чалом. Только при этом усло
вии можно противостоять ве
домственным и местническим 
тенденциям, развивать инициа
тиву местных органов, трудо
вых коллективов, хозяйствен
ных руководителей и доби
ваться нормального функцио
нирования экономики.

В соответствии с постановле
ниями партии и npaвитллстпа 
о совершенствовании хозяйст
венного механизма в респуб
лике следует осуществить ком
плекс мер по улучшению пла
нирования и эконо л^я^<^<^<^я^<^1^о 
стимулирования, еалpaвленныx 
на достижение высоких конеч
ных результатов.

На этом пути сделаны лишь 
первые шаги. Бюро ЦК КПБ. 
Совету Министров БССР, обко
мам, горкомам и райкомам 
партии, подчеркивалось в до
кладе, надлежит повысить 
требовательность к плановым 
и хозяйственным органам, к 
руководителям предприятий и 
строек, колхозов и совхозов в 
обеспечении последователь
ной комплексной отработки « 
внедрения в практику всея 
элементов новой системы, эко
номической обосновннности
планов, в сввеpuеесcзвзвении 
хозрасчета. Надо поднять роль 
плановых и эсвеoмичсския 
служб в анализе хозяйствен
ной деятельности заводов, 
фабрик и организаций по изы
сканию и использованию ре
зервов производства.

В настоящее время в партии 
идет широкое обсуждение ито
гов октябрьского Пленума ЦК 
КПСС, определяются конкрет
ные пути и способы осуще
ствления задач, выдвинутых в 
речи товарища Л. И. Брежне
ва. Материалы Пленума ЦК 
КПСС и сессии Верховного 
Совета СССР изучаются во 
всех звеньях политического и 
экономического образования, 
широко разъясняются трудя
щимся средствами массовой 
информации, пропагандистами, 
политинформаторами и агита
торами.

Во всей этой организатор
ской и политической работе 
важно дойти до каждого тру
женика, до каждого человека. 
Важно добиться, чтобы глубо
кое понимание людьми суще
ства и значимости выдвинутых 
партией задач нашло свое во
площение в конкретных делах 
— в высвкоnpoивоoдстлльевм 
труде на каждом рабочем ме
сте.

Общеизвестно, что организа
торская и идеологическая ра
бота эффективна там, где 
своевременно вскрываются и 
устраняются недостатки в ра-

(Првдвлжееит на 3-й стр.).
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бота. Люди воспитываются ор
ганизованностью и порядком, 
когда высокая требователь
ность сочетается с повседнев
ной заботой о человеке. 
Надо полнее и оперативнее 
информировать трудящихся о 
деятельности партийных и го
сударственных органов, о де
лах в трудовых коллективах, 
ярко и убедительно показы
вать масштабы и величие свер
шений советского народа.

В речи на Пленуме ЦК КПСС 
товарищ Л. И. Брежнев прямо 
связал дальнейшие произ
водственные успехи с воспи
танием у кадров деловитости, 
высокой ответственности и ини
циативы. Именно инициа
тива и творчество, умение 
находить наиболее оптималь
ные варианты решения кон
кретных задач применитель
но к конкретным усло
виям — это те черты, которые 
необходимы всем нашим кад
рам.

Следует всемерно укреплять 
исполнительскую дисциплину, 
усиливать контроль за выпол
нением принимаемых реше
ний. Не секрет, что такой конт
роль не везде носит достаточ
но требовательный характер. 
Встречаются еще работники, 
которые, говоря словами В. И. 
Ленина, «дают великолепней
шие советы и руководящие 
указания, ио оказываются до 
смешного, до нелепого, до 
позорного «безрукими», неспо
собными провести в жизнь 
зти советы и указания, прове
сти практический контроль за 
тем, чтобы слово превраща
лось в дело».

Весьма важную роль в даль
нейшем совершенствовании 
стиля работы, политической, 
организаторской и идеологиче
ской деятельности партийных 
организаций, подчеркнул до
кладчик, призвана сыграть 
отчетно • выборная кампа
ния, основой которой, по су
ществу, стали' документы ок
тябрьского Пленума ЦК КПСС. 
В первичных парторганизациях 
собрачия уже закончились. 
Они прошли по-деловому, ор
ганизованно, в обстановке воз
росшей взыскательности и 
активности коммунистов. Каж
дый третий из присутствовав
ших выступил в прениях. Вне
сено свыше 200 тыс. замечаний

и предложений. Теперь надо 
позаботиться о том, чтобы они 
были внимательно рассмотре
ны и чтобы по ним были при
няты действенные меры.

Высокий политический уро
вень, деловитость, требова
тельный, самокритичный под
ход ко всем вопросам харак
терны для проходящих сейчас 
районных и городских партий
ных конференций. Делегаты 
конференций глубоко и взы
скательно анализируют работу 
по выполнению решений XXV 
съезда КПСС, совершенствова
нию партийного руководства 
экономикой и культурой, ком
мунистическому воспитанию 
трудящихся.

Заинтересованное отноше
ние к делу, коллективный 
поиск путей наилучшего реше
ния назревших проблем, кри
тические замечания и конст
руктивные предложения ком
мунистов — все это обогатит 
содержание и поднимет эф
фективности работы партий
ных, советских, хозяйственных, 
профсоюзных и комсомоль
ских организаций.

♦
В эти дни иа финише деся

той пятилетки, когда творче
ские усилия коммунистов, все
го советского народа направ
лены на осуществление планов 
экономического и социального 
развития, достойную встречу 
XXVI съезда партии, сказал, от
крывая прения первый секре
тарь Минского обкома КПБ 
В. А. Микулич, особенно зри
мо проявляется руководящая 
и мобилизующая роль нашей 
ленинской партии, ее Цент
рального Комитета, Политбюро 
ЦК КПСС во главе с выдаю
щимся деятелем современнос
ти товарищем Л. И. Брежне
вым. Решения октябрьского 
Пленума ЦК партии нацеливают 
трудовые коллективы на более 
полное использование интен
сивных факторов экономиче
ского развития в интересах по
вышения благосостояния со
ветского народа.

Выступающий рассказал о 
том вкладе, который вносят а 
общие достижения ресгублики 
трудящиеся Минской области. 
Досрочно, к 1 июня с. г., вы
полнены пятилетние планы по 
темпам роста объемов произ
водства и к 1 ноября — по

В заключение товарищ Т. Я. 
Киселев сказал:

Впереди у нас большие и от
ветственные задачи. Долг рес
публиканской партийной ор
ганизации, всех наших кад
ров, всех трудящихся респуб
лики — шире развернуть 
предсъездовское социалисти
ческое соревнование, напра
вить энергию и усилия на до
стижение максимально высо
ких конечных результатов, на 
всемерное повышение эффек
тивности общественного про
изводства и качества работы 
во всех звеньях народного хо
зяйства.

Позвольте заверить ленин
ский Центральный Комитет 
КПСС, его Политбюро, лично 
товарища Л. И. Брежнева в том, 
что коммунисты, асе трудящие
ся Белоруссии в ответ на реше
ния октябрьского Пленума ЦК 
КПСС с еще большей настой
чивостью и энтузиазмом будут 
бороться за претворение в 
жизнь величественных предна
чертаний партии, достойно 
встретят предстоящий XXVI 
съезд КПСС.

* ♦
производительности труда в 
промышленности. Произошло 
значительное обновление вы
пускаемой продукции, повыси
лось ее качество. Сделан боль
шой упор на интенсивные фак
торы развития производства.

Обеспечен заметный подъем 
сельскохозяйственного произ
водства. Область выполняет 
планы пятилетки по продаже 
государству картофеля, мяса, 
молока, яиц и шерсти.

Минувшие годы пятилетки, 
подчеркнул оратор, являются 
убедительным свидетельством 
того, как неуклонно и последо
вательно воплощается в жизнь 
намеченная XXV съездом 
программа дальнейшего по
вышения благосостояния совет
ского народа. Он привел в 
этой связи яркие цифры и фак
ты.

И все же, если с позиций 
требований октябрьского Пле
нума ЦК КПСС критически про
анализировать уже сделанное в 
области, то нельзя не видеть 
больших неиспользованных ре
зервов и возможностей. Мы 
еще не добились максималь
ных темпов роста производст
ва промышленной продукции 

и проиэаодительностн труда, 
остается низким качество час
ти изделий. На многих пред
приятиях недостаточно эффек. 
тиано используются основные 
производственные фонды, 
сырье и материалы.

На этих и других проблемах 
выступающий сконцентрировал 
основное внимание. Недостат
ки, по его мнению, являются 
результатом частых нарушений 
в материально-техническом 
снабжении предприятий, а так
же низкого уровня управлен
ческой деятельности, организа
ции труда, исполнительской 
дисциплины со стороны неко
торых руководящих кадров.

О масштабах созидания тру
жеников принемаиского края 
рассказал первый секретарь 
Гродненского обкома партии 
Л. Г. Клецков. К 63-й годовщи
не Великого Октября завер
шили задание десятой пятилет
ки 65 трудовых коллективов, и 
среди них — Лидской обувной 
фабрики, Гродненского завода 
автоагрегатов, прядильно-ни
точного комбината и другие. В 
хорошем ритме работает про
изводственное объединение 
«Азот».

Объем промышленного про
изводства в области за пяти
летие возрастет на 40 процен
тов. Существенные изменения 
произошли и в сельскохозяйст
венной отрасли.

Партийные, советские и хо
зяйственные органы, продол
жал оратор, прилагают нема
ло усилий к тому, чтобы выпол
нить задания пятилетки по 
всем позициям. Однако еще 
не везде обеспечен высокий 
уровень хозяйствования, на 
отдельных участках низка госу
дарственная дисциплина, слабо 
используются внутренние ре
зервы и возможности. В этом 
одна из главных причин невы
полнения планов отдельными 
предприятиями, хозяйствами, 
стройками. Выступающий ви
дит здесь вину и некоторых 
министерств и ведомств, кото
рые слабо заботятся о том, 
чтобы все их предприятия ра
ботали без срывов, ритмично, 
стабильно выполняли произ
водственные планы. Ничем 
нельзя оправдать, например, 
такие действия, как экономиче
ски не обоснованное, волевое 
планирование, несбалансиро
ванность планов производства 
с материально-техническим 

обеспечением. Свою мысль 
Л. Г. Клецков подтвердил при
мерами. План, подчеркнул он, 
должен быть реальным, ста
бильным, поменьше обреме
няться дополнительными зада
ниями и другими добавками.

Выступающий рассказал о 
той работе, которая проводит
ся сейчас по зимовке скота. 
Исходя из наличия кормов, от
метил он, хозяйства стремятся 
обеспечить их наиболее эф
фективное использование.

Трудящиеся области, сказал 
первый секретарь Витебского 
обкома КПБ С. М. Шабашов, 
проявляют высокое сознание 
того, 4то рост благосостояния 
людей находится в прямой за
висимости от повышения эф
фективности экономики, ин
тенсификации всего обществен
ного производства. За годы 
десятой пятилетки во всех от
раслях народного хозяйства 
сделано немало по улучшению 
условий труда и росту его 
производительности на основе 
внедрения достижений научно- 
технического прогресса, со
вершенствования организации 
и технологии производства. 
Шестнадцать передовых пред
приятий, в том числе производ
ственное объединение «Моно
лит», фабрики им. КИМ, «Зна
мя индустриализации» и дру
гие, одними из первых в стра
не внедрили программно-целе
вые методы планирования и 
управления производством и 
добились высокого эффекта.

По предварительным дан
ным, объем промышленного 
производства возрастет на 
24,5, а производительность тру
да — на 13,5 процента вместо 
18,7 и 7,7 процента, предусмот
ренных планом.

С полным 
текстом 

документа 
можно 

ознакомиться  
в здании 

библиотеки


